

Informe de Actividades Abril 2025

Huehuetenango 30 de abril de 2025

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Abril de 2025, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIO TÉCNICO, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSEAN-163-2025-029
2. Nombre: Juan Fernando Gómez Sosa
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Huehuetenango
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Apoyar en la planificación operativa y el seguimiento de las actividades desarrolladas de forma conjunta con los integrantes de la Comisión municipal de seguridad alimentaria y nutricional, y/o por la dependencia municipal de SAN.	<ul style="list-style-type: none">Con el propósito de fomentar la articulación de esfuerzos entre las distintas entidades involucradas y poder así implementar estrategias que contribuyan a la mejora nutricional y el bienestar de la población. Durante el mes de abril se participara activamente en la junta periódica de la Comisión Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia, promoviendo la implementación de políticas públicas en salud y seguridad alimentaria en el municipio.Apoyo a la delegación departamental de Huehuetenango en la actualización del Plan Operativo Anual (POA) de la Comisión Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia, con el fin de garantizar la planificación, ejecución y monitoreo efectivo de las acciones y proyectos en salud y seguridad alimentaria. Esta actualización busca optimizar los recursos disponibles, alinear las intervenciones con las necesidades emergentes de la población y asegurar el cumplimiento de los objetivos estratégicos establecidos para el fortalecimiento del bienestar nutricional y la salud pública en el municipio.
2	b) Apoyar a la dependencia municipal de SAN o a la COMUSAN, en la preparación de propuestas para inversiones relacionadas con la Seguridad Alimentaria y Nutricional en el territorio, considerando la oportunidad de gestionar fondos del SISCODE, la municipalidad y otras fuentes.	<ul style="list-style-type: none">Se brinda asistencia a la delegación departamental en la actualización de la boleta correspondiente a la mesa técnica de seguridad alimentaria y nutricional del municipio de La Democracia, con el propósito de que la información sobre el estado de la seguridad alimentaria y nutricional estuviera actualizada para el mes de abril. Esto permitió garantizar que las decisiones y acciones adoptadas estuvieran fundamentadas en datos precisos y pertinentes, facilitando la planificación y ejecución de estrategias efectivas para mejorar la situación alimentaria y nutricional de la población.

		<ul style="list-style-type: none"> Con el propósito de garantizar un registro preciso y detallado del consumo de combustible, para el mes de marzo se brinda apoyo a la delegación departamental de Huehuetenango en la actualización del cuaderno de control de combustible de la motocicleta asignada, esta actualización permitirá un seguimiento adecuado de los recursos, promoviendo la eficiencia en el uso del transporte y facilitando la gestión administrativa y operativa de los recursos asignados a la delegación.
3	c) Apoyar en la caracterización de la situación de SAN, incluyendo el mapeo de actores que identifique a las instituciones que tienen intervención en el municipio, promoviendo la participación de los representantes institucionales y comunitarios.	<ul style="list-style-type: none"> Durante el mes de abril se apoyara a la delegación departamental en la actualización de la herramienta de mapeo de actores de la Comisión Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia, con el fin de identificar y fortalecer la red de actores clave involucrados en las acciones de salud pública y seguridad alimentaria. Esta actualización permitirá mejorar la coordinación interinstitucional, optimizar los recursos y asegurar una respuesta más efectiva y alineada a las necesidades de la comunidad en temas nutricionales y de salud.
4	d) Apoyar en la elaboración de informes que permitan conocer la situación de vulnerabilidad o riesgo comunitario a INSAN, para llevar a cabo gestiones y acciones que minimicen el impacto negativo.	<ul style="list-style-type: none"> Durante el mes de abril se apoyará a la delegación departamental de Huehuetenango en la elaboración y entrega del informe de asistencia alimentaria NDA del municipio de La Democracia, con el fin de asegurar la correcta recopilación, análisis y presentación de los datos relacionados con la distribución y acceso a la asistencia alimentaria. Este informe busca facilitar la toma de decisiones informadas y garantizar la transparencia y eficiencia en la gestión de los recursos destinados a la seguridad alimentaria de la población del municipio. Durante el mes de abril se apoyara a la delegación departamental de Huehuetenango en la elaboración y entrega del informe de categorización de comunidades del Municipio de La Democracia, con el fin de proporcionar un análisis detallado y actualizado de las condiciones socioeconómicas y de seguridad alimentaria en las distintas comunidades. Este informe facilitará la toma de decisiones estratégicas para la implementación de programas y recursos dirigidos a mejorar las condiciones de vida y la nutrición de la población más vulnerable.
5	e) Apoyar en el fortalecimiento de las competencias de los representantes de otras entidades, con la finalidad de dar a conocer temas relacionados a la SAN y su impacto en la población.	<ul style="list-style-type: none"> Durante el mes de abril se lleva a cabo un brindar un proceso de fortalecimiento a los integrantes de la Comisión Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia, en el marco del Protocolo de Hambre Estacional, con el fin de capacitar y equipar a los miembros de la comisión con los conocimientos y herramientas necesarias para la identificación, prevención y mitigación de situaciones de inseguridad alimentaria. Esto permitirá mejorar la respuesta ante períodos críticos de hambre estacional y fortalecer la capacidad de gestión de los recursos y acciones en beneficio de la población más vulnerable. Durante el mes de abril se participa en la capacitación sobre el "Conocimiento e Interpretación de la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases (CIF)", con el fin de adquirir las habilidades y conocimientos necesarios para comprender y aplicar adecuadamente esta herramienta en la evaluación de la seguridad alimentaria. Esta capacitación

		permitirá mejorar la capacidad de análisis y toma de decisiones para identificar las fases de inseguridad alimentaria y diseñar estrategias más efectivas para abordar las necesidades de la población vulnerable
6	f) Apoyar en la conformación y funcionamiento de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similar, para la implementación de acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> Con el fin de garantizar la alineación de las acciones del municipio con las necesidades prioritarias de la población. Durante el mes de marzo, se participará en la reunión ordinaria del Consejo Municipal de Desarrollo del Municipio de La Democracia, se busca así fortalecer la coordinación interinstitucional y asegurar la integración de temas clave como la salud, la seguridad alimentaria y la nutrición en los planes de desarrollo municipales. Para poder proporcionarán herramientas y conocimientos clave para mejorar la implementación y gestión del plan, asegurando que las acciones y programas dirigidos a los migrantes retornados sean efectivos y respondan adecuadamente a sus necesidades nutricionales y de seguridad alimentaria, durante el mes de abril se brinda un proceso de fortalecimiento a la directora de la Dirección Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional de La Democracia, en el marco del Plan Estratégico "Retorno al Hogar", el cual busca beneficiar a los migrantes retornados.
7	g) Apoyar en el monitoreo de desnutrición aguda, asistencia alimentaria, gobernanza en SAN, intervenciones interinstitucionales y aquellos que se implementen para atender la temática SAN.	<ul style="list-style-type: none"> Con la intención de evaluar el cumplimiento de las metas y acciones definidas en el marco de la gobernanza local. Durante el mes de abril se apoyara en el monitoreo cuatrimestral de gobernanza a la Comisión Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia, este monitoreo tiene como propósito fortalecer la transparencia, la rendición de cuentas y la efectividad de las políticas públicas en salud y seguridad alimentaria, asegurando una gestión más eficiente y alineada con las necesidades de la población. Con el propósito de asegurar la correcta distribución y el acceso oportuno a los recursos alimentarios por parte de las poblaciones vulnerables. Para el mes de abril se brinda apoyo y realizará el monitoreo en la entrega de asistencia alimentaria NDA en el Municipio de La Democracia, Este proceso de monitoreo busca garantizar la transparencia, la equidad en la distribución y la efectividad de las acciones implementadas para mejorar la seguridad alimentaria en el municipio.
8	h) Apoyar en la elaboración de informes que den seguimiento a las intervenciones e inversiones realizadas con fondos del SISCODE, municipalidad y otras fuentes, para conocer el abordaje que se brinde a la SAN de forma interinstitucional.	<ul style="list-style-type: none"> Buscando asegurar una respuesta oportuna y efectiva ante los casos de desnutrición, mediante la implementación de intervenciones adecuadas, el seguimiento continuo de los tratamientos y la evaluación de los resultados, mejorar el estado nutricional de la población vulnerable. En colaboración con los integrantes de la Mesa Técnica de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia para el mes de abril se coordina, atiende y monitorear el tratamiento de la desnutrición aguda.
9	i) Apoyar en el fortalecimiento y/o implementación de las dependencias municipales en SAN, velando porque su funcionamiento responda al contexto local, gestionando en los gobiernos municipales los recursos necesarios y adecuados.	<ul style="list-style-type: none"> Para el mes de abril se apoya a la delegación departamental de Huehuetenango en la elaboración y entrega del informe de monitoreo al tratamiento de la desnutrición aguda del Municipio de La Democracia, con el fin de garantizar la correcta recopilación y análisis de datos sobre el tratamiento de los casos de desnutrición. Este informe tiene como propósito proporcionar información clave para la evaluación de las intervenciones, la toma de decisiones y la mejora de las estrategias en salud y nutrición a nivel local.

		<ul style="list-style-type: none"> Durante el mes de abril se brinda apoyo a la delegación departamental en la implementación de consultas comunitarias dirigidas a familias vulnerables integradas al cambio social y de comportamiento en el Municipio de La Democracia, con el fin de promover la participación activa de la comunidad en el proceso de transformación social. A través de estas consultas, se busca identificar las necesidades específicas de las familias, fomentar la adopción de prácticas saludables y mejorar el bienestar general mediante la integración de enfoques de cambio social y de comportamiento.
10	j) Apoyar en la participación y representación institucional en las diferentes mesas técnicas que se conformen en los municipios y que tengan vinculación con el abordaje de la seguridad alimentaria y nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> Con la intención de poder fomentar el intercambiar información, fortalecer la colaboración interinstitucional y avanzar en la implementación de estrategias y políticas locales relacionadas con la seguridad alimentaria y la nutrición. Para el mes de abril se coordina y participa en la reunión ordinaria de la Mesa Técnica de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de La Democracia, esta participación tiene como propósito asegurar la alineación de acciones y la toma de decisiones basadas en las necesidades y prioridades de la población.
11	k) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional y Despacho Superior.	<ul style="list-style-type: none"> Con el fin de recibir las directrices y orientaciones necesarias para la implementación adecuada de las políticas y acciones establecidas. Para el mes de abril se apoya a la delegación departamental de Huehuetenango en la participación de la reunión dirigida a todo el personal 029, esta participación busca asegurar una comunicación efectiva y un alineamiento adecuado de los esfuerzos del personal con los objetivos y estrategias definidas por las autoridades competentes.

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentran en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f) 
DPI 3339 96208 1301



f) 
Jesús Gómez Gómez Valdez
Director de Fortalecimiento Institucional
Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
-SESAN-